SÁBADO 18 de mayo de 2024, Salina Cruz, Oax.

imparcialoaxaca.mx/istmo

DEL ISTMO

El imparcial del Istmo /

@ImparcialIstmo

Año LII / No. 17,491

Edición: 24 páginas

COORDINA LA SECRETARÍA DE MARINA

Tren Interoceánico podría llegar hasta Guatemala, anuncia AMLO

Se reunirá el presidente López Obrador con su homólogo Bernardo Arévalo

AGENCIAS

IUDAD DE MÉXICO. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se analizará la posibilidad de extender la ruta del Tren Interoceánico hasta el país vecino de Guatemala, esto durante la reunión que sostendrá con el presidente Bernardo Arévalo.

"Ya nos pusimos de acuerdo para que el tren de Ixtepec-Ciudad Hidalgo podamos continuar hasta Guatemala, de eso vamos a tratar y de otros proyectos importantes que podemos hacer de manera conjunta", dijo en la mañanera de este viernes.

"Es cuestión de integrar toda esa región, la antigua nación maya, respetando



•Este proyecto, coordinado por el almirante José Rafael Ojeda Durán, busca integrar la región maya.

nuestras soberanías, pero son los mismos árboles, la misma cultura, las mismas costumbres. Somos pueblos hermanos, por eso considero que vamos a avanzar bastante con el presidente Arévalo", añadió.

El mandatario indicó que dicho proyecto para conectar a México con Guatemala está siendo coordinado por el almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de Marina (Semar).

"Tenemos el proyecto de ampliar la construcción del tren hasta Guatemala, esto lo está coordinando el almirante José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, que la Línea K, que inicia en Ixtepec, Ilegue hasta Ciudad Hidalgo, en los límites con Guatemala y que pueda reconstruirse

desde esa última terminal hasta Guatemala", explicó.

Añadió que actualmente ya se cuenta con 'un derecho de vía' para impulsar este proyecto. Sin embargo, el plan es rehabilitarlo completamente.

Incluso no se destacará la posibilidad de 'mejorar las condiciones' en el camino hacia El Ceibo, zona que es limítrofe con Guatemala.



INCENDIO FORESTAL DEVASTA MIL HECTÁREAS EN LOXICHA

El siniestro obligó a evacuar a más de 80 personas, la mayoría de ellas en el albergue de Pochutla, otras en Capilla católica de El Chilar.

PÁGINA 13

¿QUIÉNES MODERARÁN EL TERCER DEBATE PRESIDENCIAL?

Inicia la cuenta regresiva para el tercer debate presidencial, que será el domingo 19 de mayo. Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez se enfrentarán por última ocasión, antes de salir a votar el 2 de junio.

PÁGINA 9

CUARTO ATAQUE ARMADO DEJA MIGRANTE HERIDO

La ola de violencia sigue azotando la región de Juchitán de Zaragoza.

PÁGINA 23

OPINIÓN

EDITORIAL EMPRENDEDORAS

LO QUE ESTÁ EN JUEGO CARLOS A. PÉREZ RICART/SIN EMBARGO.MX

LA PÁGINA DEL LECTOR

> REFLEXIONANDO



Cuando sea posible hablar de libertad, el Estado como tal dejará de existir" **Friedrich Engels**

>EFEMÉRIDES

- 1917. Muere fusilado por zapatistas en Tlaltizapán, Morelos, el profesor Otilio Montaño, coautor del Plan de Ayala, acusado de entrar en tratos con el enemigo.
- 1994. México ingresa a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, que aglutina a las economías más desarrolladas del mundo.

SANTORAL

- **San** Dióscoro de Alejandría
- San Erico IX
- •San Félix de Cantalicio
- ■San Félix de Spalato
- ■San Juan I papa
- San Potamón y compañeros
- **Beata** Blandina Merten

>DIVISAS (\$)

DÓLAR USA

COMPRA

VENTA

\$ 16.13

\$17.00

EURO

COMPRA

VENTA

\$ 18.05

\$ 18.06

> CIENCIA Y TECNOLOGÍA



I pulpo maya, especie endémica de la Península de Yucatán, como otros ejemplares marinos, padece los efectos negativos del cambio climático, afirmó José Iván Velázquez Abunader, del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional, unidad Mérida.

Durante la conferencia *Descubriendo los secretos del pulpo maya*, que forma parte del ciclo *Las neurociencias en México y el mundo*, organizado por El Colegio Nacional, el especialista dijo que uno de los principales efectos es el cambio en la temperatura del agua y en los patrones de corrientes, lo cual pueden afectar sus ciclos reproductivos.

"La temperatura adecuada para estas poblaciones es entre 24 y 26 grados, en las que pueden realizar sus actividades reproductivas y crecimiento sin estrés. En un estudio para

El pulpo maya padece efectos negativos del cambio climático



saber cómo nos va a ir en 50 o 100 años, tomando en consideración el cambio climático, que eleva la temperatura de la Tierra y los océanos cada año. De continuar esta tendencia, dejarán de existir las condiciones adecuadas para la vida de estos animales", señaló.

Otro efecto del fenómeno

repercute en las pautas de distribución y abundancia de alimentos para pulpo maya, como crustáceos y peces, lo que podría afectar su salud y reproducción.

"A largo plazo el Golfo de México es menos productivo, cada vez encontramos menos masa de zooplancton—conjunto de organismos animales microscópicos presentes en los cuerpos de agua—, y si no hay alimento, difícilmente podría sobrevivir", precisó.

De igual manera, otro factor es el aumento de la frecuencia e intensidad de eventos climáticos extremos, como tormentas y huracanes, los cuales pueden causar daños directos a los hábitats de este animal. A eso se suma la acidificación de los



DIRECCIÓN EN INTERNET:

imparcialoaxaca.mx

CORREO ELECTRÓNICO:
imparcial.istmo@gmail.com

EL IMPARCIAL DEL ISTMO, FUNDADO EL 20 DE ENERO DE 1972, es una publicación de circulación diaria, editado y distribuido por PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V. Oficinas en calle Pacífico No. 13 local 6 barrio Cantarranas, Salina Cruz, Oax., C.P. 70680. Tel. (971) 714-9513 y 714-2080. Impreso en los talleres de Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de. C.V. en Armenta y López 312 Col. Centro, Oaxaca, Oax. C.P. 68000. Teléfonos: (951) 516-2812, 516-9320 y 516-6699

Representante en México, D.F.: Medios Masivos Mexicanos, S.A. de C.V. Luz Saviñón 13 Piso 6, Col. Del Valle, México, D.F. C.P. 03100. Teléfono: (55) 5340-2450.

Número de Certificado de Reserva de Derechos otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071014270300-101. Número de Certificado de Licitud de Título: 14 535

Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 108

Fernández Pichardo.Miembro fundador de la Asociación

Mexicana de Editores (AME).

Servicios noticiosos: Agencia Reforma, Universal, Associated Press (AP), Agencia AMEX.

Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección

Tiraje: 12,160 ejemplares



DIRECTORIO

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO Director y gerente general

> CRISTINA OLIVERA MARTÍNEZ EDITORA

EL PERIÓDICO **EL IMPARCIAL DEL ISTMO** ES UNA PUBLICACIÓN EDITADA POR LA SOCIEDAD MERCANTIL DENOMINADA "**PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO**

S. A. DE C. V." ÉSTA ÚLTIMA CUENTA CON UNA PROTECCIÓN LEGAL OTORGADA POR LA AUTORIDAD COMPETENTE QUE PROTEGE SU DERECHO DE AUTORÍA DE TODO LO ESCRITO YFORMADO EN DICHO PERIÓDICO, EN SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS Y EN CUALQUIER MEDIO IMPRESO O FIFOTRÓNICO CONOCIDO O POR CONOCERSE. POR LO

QUE SE PROHIBE LA REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL
POSTERCEROS DE LA INFORMACIÓN QUE APARECE EN
ESTE PERIÓDICO Y SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS, LO QUE
CONSTITUYE UNA VIOLACIÓN FLAGRANTE A LA LEY DE
DERECHOS DE AUTOR SANCIONADA CIVIL Y PENALMENTE. POR
LO ANTERIOR, ABSTÉNGANSE DE PLAGIAR INFORMACIÓN

TOTAL O PARCIAL, SIN NUESTRA AUTORIZACIÓN EXPRESA.

IMPARCIAL

SÁBADO 18 de mayo de 2024, Puerto Escondido, Oax.

imparcialoaxaca.mx/costa

DE LA COSTA

Año 0 / No. 2,095

El siniestro

obligó a

Edición: 24 páginas

EL FUEGO SE ORIGINÓ POR UNA PRÁCTICA INDEBIDA

Incendio forestal devasta mil hectáreas en Loxicha

evacuar a más de 80 personas, la mayoría en el albergue de Pochutla, otras en la Capilla de **El Chilar RAÚL LAGUNA**

AN PEDRO POCHUTLA, OAXACA. - Un incendio forestal ha consumido mil hectáreas y ha obligado a evacuar a más de 80 personas en las comunidades de Candelaria Loxicha y las zonas aledañas de San Pedro Pochutla y Santa María Tonameca. El siniestro, que comenzó el pasado miércoles en la comunidad de El Chilar, se ha intensificado debido a las fuertes rachas de viento.

Las autoridades municipales de Candelaria y Pochutla confirmaron que el fuego se originó por una práctica indebida de quema y roza en un rastrojo por un habitante de la comunidad de El Caulote.

El viento propagó rápi-



Personal de CONAFOR y comuneros suman esfuerzos para combatir el fuego.

damente las llamas de El Caulote a El Chilar y las áreas circundantes, lo que generó una rápida respuesta de las autoridades para

evacuar a los residentes en riesgo.

80 personas evacuadas El pasado miércoles, 70 personas fueron evacuadas, y otras 20 más al día siguiente. Entre los desalojados se encuentran más de 20 niños y dos mujeres

embarazadas. A pesar del esfuerzo de brigadistas y voluntarios comunitarios, el fuego sigue extendiéndose, destruyendo valiosa

flora y fauna en la región.

Este viernes, personal de los municipios afectados se reunió para evaluar los daños y coordinar más brigadas para combatir el incendio. Sin embargo, el fuego continúa propagándose, poniendo en riesgo a las comunidades de El Chilar, El Caulote y Candelaria Loxicha, así como áreas de Tonameca y San Pedro Pochutla.

Llega brigada de **CONAFOR**

El jefe de brigada de la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) informó su llegada al sitio del siniestro con un equipo de brigadistas y una unidad cisterna para realizar una valoración detallada y coordinar las acciones necesarias para controlar el incendio.

Actualmente, 60 de las personas evacuadas se encuentran en el albergue del hospital de San Pedro Pochutla, mientras que más de 20 se han refugiado en la capilla de la comunidad de El Chilar.

Los combatientes continúan trabajando para contener el incendio y evitar mayores pérdidas patrimoniales y ecológicas. Se solicita a la población seguir las indicaciones de seguridad y mantenerse informada a través de los canales oficiales.